



Bulletin d'information de l'unité pastorale St Paul de Gembloux

(Beuzet, Bossière, Ernage, Gembloux, Grand-Leez, Grand-Manil, Les Isnes, Lonzée, Mazy, Sauvenière)

Mensuel n° 33 - septembre 2025

Formation liturgique dans l'UPG (2025-2028)

Chers frères et sœurs,

Une nouvelle année pastorale commence dans notre Unité Pastorale de Gembloux, et avec elle un projet enthousiasmant qui nous accompagnera durant les trois prochaines années : **une formation liturgique progressive** à travers notre *Bulletin d'Information*.

Pourquoi ce choix ? Parce que la liturgie est le cœur battant de notre vie chrétienne. C'est à la messe que nous recevons la Parole de Dieu, que nous célébrons le mystère du Christ mort et ressuscité, et que nous sommes envoyés en mission. Or, pour beaucoup de fidèles, certains gestes, paroles ou rites de la messe restent obscurs ou mal compris. Nous avons donc le désir de redonner à chacun les clés pour vivre la messe non pas comme une simple obligation dominicale, mais comme une rencontre vivante avec le Seigneur.

Ce projet se déploiera en trois étapes :

- **Première année (2025-2026)** : *Le sens et la structure de la messe*. Nous découvrirons pas à pas les différentes parties de la célébration et leur signification profonde.
- **Deuxième année (2026-2027)** : *Les gestes et attitudes liturgiques*. Nous apprendrons à comprendre la symbolique de nos postures et gestes (se lever, s'agenouiller, le signe de croix, etc.).
- **Troisième année (2027-2028)** : *Les rôles liturgiques et la participation des fidèles*. Nous verrons comment chacun, par son ministère ou sa présence active, contribue à la beauté et à la fécondité de la liturgie.

Pour ce mois de septembre 2025, notre premier thème est : « **La messe : définition et origine + son lien avec le sacrifice du Christ** ».

La messe n'est pas une invention humaine. Elle plonge ses racines dans la dernière Cène où Jésus, la veille de sa Passion, a pris le pain et le vin pour en faire son Corps et son Sang, livrés pour le salut du monde. Depuis les premiers siècles, les chrétiens se rassemblent le dimanche pour revivre ce mystère pascal. Ainsi, chaque messe actualise le sacrifice unique du Christ sur la croix : non pas une répétition, mais une présence réelle, vivante et efficace de son amour.

Chers frères et sœurs, entrons ensemble dans ce chemin de découverte et de formation. Puisse cette année nous conduire à redécouvrir la messe comme **source et sommet de notre vie chrétienne**.

En communion fraternelle,
Chanoine Etienne KAOBO SUMAIDI
Gembloux, le 30 août 2025

Editeur responsable : Doyen Etienne Kaobo Sumaïdi, Place André Henin 1, 5030 Gembloux

Nous contacter

Secrétariat de l'unité pastorale
upgembloux@upgembloux.be
081 61 32 61

Doyen Etienne Kaobo Sumaïdi
doyen@hesbayenamur.be
081 61 32 61

Abbé Frédérick KITAMBALA Setuka,
frederickitambala@gmail.com
081 81 26 62
0491 36 10 34

Abbé Basile Nduwa Kakwata
basile@upgembloux.be
081 61 63 92
0466 23 98 96

Père Magloire Nyembo ofm
magloire@upgembloux.be
081 94 65 28
0495 74 24 92

Abbé Ronsard MAKONSO NDONTONI
ronsardlukula@gmail.com
0467 62 20 08

Abbé Pierre-Claver NDAYIRAGIJE
kakaraveri2008@gmail.com
0466 27 33 47

Abbé Jean-Marie Rogier
jeanmarie.rogier@gmail.com
0476 43 41 86

www.upgembloux.be
<http://www.facebook.com/upgembloux/>

Horaire des messes

Samedi

18h00 église St Roch à Loncée
18h00 église St Amand de Grand-Leez (6 et 20 septembre)
18h00 église Ste Foy de Sauvenière (13 et 27 septembre)
18h30 église St Pierre de Beuzet (13 et 27 septembre)

Dimanche

9h00 église St Hadelin des Isnes (7 et 21 septembre)
9h30 église Ste Thérèse de Grand-Manil
10h45 église St Guibert de Gembloux
10h45 église Ste Barbe de Mazy (7 et 21 septembre)
10h45 église Notre Dame de Bossière (14 et 28 septembre)
11h00 église St Barthelemy d'Ernage
18h00 église St Guibert de Gembloux

Autres célébrations



- Dimanche 7 septembre à 10h45 à l'église St Guibert de Gembloux
- Le samedi 13 septembre à 18h30 à l'église St Pierre de Beuzet
- Le dimanche 14 septembre à 9h30 à l'église Ste Thérèse de Grand-Manil

- Samedi 27 septembre à 15h à l'église St Guibert de Gembloux, temps de prière en ouverture du Grand Tour St Guibert
- Samedi 28 septembre à 10h45 à l'église de Gembloux, dans le cadre des fêtes de Wallonie à Gembloux, messe en wallon, présidée par l'abbé Bajot

1. La messe : définition et origine

1.0. Définition simple

La messe est la célébration par laquelle les chrétiens rendent grâce à Dieu, écoutent sa Parole, et participent au sacrifice du Christ rendu présent sous les signes du pain et du vin. Elle est le cœur de la vie chrétienne.

1.1. Origine et fondement biblique

La messe trouve son origine dans le dernier repas que Jésus a partagé avec ses disciples, appelé la **Cène** : « Faites cela en mémoire de moi » (Luc 22, 19). Jésus y a institué l'Eucharistie, confiant à ses apôtres la mission de refaire ce geste pour actualiser son sacrifice d'amour. Après sa résurrection, les premiers chrétiens se réunissaient pour "rompre le pain" (Actes 2, 42).

1.2. Signification et rôle dans la messe

La messe est à la fois :

- **Un mémorial** : elle rend présent le sacrifice du Christ sur la croix.
- **Un repas** : elle nous unit à Dieu et entre nous.
- **Une action de grâce** : le mot "Eucharistie" signifie "remerciement".

Elle structure la vie de l'Église et nous envoie en mission à la fin : "Allez dans la paix du Christ !"

1.3. Comment le vivre avec foi et une juste compréhension

Assister à la messe, ce n'est pas « assister à un spectacle », mais **participer activement** à l'offrande du Christ. On peut :

- Se préparer par la prière.
- Écouter la Parole avec attention.
- Offrir sa vie avec le pain et le vin.
- Recevoir l'Eucharistie avec un cœur ouvert.

1.4. Anecdote ou tradition de l'Église

Le mot "messe" vient du latin "**missa**", qui signifie "envoi". Cela rappelle que, après avoir reçu le Christ, les fidèles sont envoyés pour témoigner dans le monde.

1.5. Questions pour aller plus loin

- Pourquoi la messe est-elle si centrale dans la foi catholique ?
- Que signifie "faire mémoire" dans la Bible ?
- Comment puis-je mieux vivre la messe chaque dimanche ?

1.6. Prière ou engagement personnel

Seigneur Jésus, tu t'es donné à nous dans l'Eucharistie. Aide-moi à vivre chaque messe comme une rencontre d'amour avec toi. Apprends-moi à t'offrir ma vie, et à repartir rempli(e) de ton Esprit.

2. Le lien entre la messe et le sacrifice du Christ



2.0. Définition simple

La messe n'est pas seulement un repas, mais surtout la célébration du sacrifice de Jésus sur la croix. À chaque messe, ce sacrifice unique est rendu présent pour nous.

2.1. Origine et fondement biblique

- Jésus, à la dernière Cène, a dit : « *Ceci est mon corps livré pour vous* » et « *Faites cela en mémoire de moi* » (Lc 22,19-20).
- Sur la croix, il a offert sa vie « *une fois pour toutes* » pour notre salut (He 9,26-28).
- La messe est donc la mise en présence de ce sacrifice unique.

2.2. Signification et rôle dans la messe

- L'Eucharistie actualise (rend présent) le sacrifice du Christ : ce n'est pas un autre

sacrifice, mais le même offert d'une manière sacramentelle.

- Le prêtre agit « *in persona Christi* » (au nom du Christ).
- Les fidèles s'unissent à cette offrande pour donner leur vie à Dieu avec Jésus.

2.3. Comment le vivre avec foi et une juste compréhension

- Entrer dans la messe avec un cœur qui offre sa semaine, ses joies et ses peines.
- Comprendre que chaque "Amen" à la communion est un « *oui* » à l'amour de Jésus qui s'est donné pour nous.
- Vivre la messe comme une rencontre vivante avec le Christ crucifié et ressuscité.

7. Anecdote ou tradition de l'Église

Saint Padre Pio disait : « *Le monde pourrait bien se passer du soleil plus facilement que de la messe.* »

Il voyait la messe comme la source de toute grâce, parce qu'elle rend présent le sacrifice de la croix.

8. Questions pour aller plus loin

- Quelle différence y a-t-il entre « *souvenir* » et « *mémorial* » dans la messe ?
- Comment unir ma vie personnelle au sacrifice du Christ dans la célébration eucharistique ?

9. Prière ou engagement personnel

Seigneur Jésus, à chaque messe tu rends présent ton offrande d'amour sur la croix. Aide-moi à m'unir à toi et à offrir ma vie avec toi au Père.

Journée spéciale « caté » à Tibériade (paroisse d'Ernage)



En avril nous avons été un dimanche à Tibériade, la journée spéciale "caté", l'occasion d'un ressourcement pour les enfants et les adultes en pleine nature proche des frères et sœurs de la communauté.

Après un accueil, questions-réponses et explications par les frères dans la magnifique petite chapelle, nous avons eu la célébration sous chapiteau, un pique-nique partagé suivi d'un grand jeu pour les jeunes d'un côté, de l'autre enseignement suivi d'une

ballade pour les adultes. C'était un peu une journée hors du temps qui fait du bien.



Laurence Martin

Messe des familles à Ernage



Fin juin nous avons eu l'occasion de célébrer une messe des familles à Ernage pour clôturer l'année scolaire.

C'était la fête des apôtres Paul et Pierre.

"Sur cette pierre, je bâtirai mon Eglise".

C'est pourquoi à l'entrée de l'Eglise chacun a reçu un galet distribué par les enfants de chœur sur lequel chacun a inscrit son prénom. Au moment des offrandes, les enfants de chœur les ont repris et installés tout autour de l'Eglise en carton devant l'autel.

Ce geste afin de symboliser

que nous faisons tous Eglise et communauté, du plus jeune au plus âgé.

Par après nous avons fait une ouverture dans le toit pour que cette Eglise puisse aussi servir de boîte aux lettres pour des intentions ou suggestions, dans l'idée de faire participer davantage les laïcs dans notre communauté.

Laurence Martin et Philippe Parent

Le mois de la création



Entre le 1er septembre et le 4 octobre (fête de Saint François), les chrétiens sont invités à prendre un temps « spécial » pour la **création**. C'est une démarche œcuménique initiée par le Patriarche orthodoxe Dimitri Ier en 1989, puis reprise par les autres églises chrétiennes et reconnue officiellement par le Pape François

pour l'Eglise catholique en 2015. Il ne manque pas de propositions pour vivre ce temps pour la création en paroisse, personnellement ou en communauté. Nous avons choisi de relayer ce que les Jésuites proposent aux familles. "**Familles et Compagnie**" propose un parcours ludique à vivre à la maison entre le 1er septembre et le 4 octobre. Il suffit de s'inscrire via ce [lien](#) pour recevoir au jour le jour : - une prière pour la Création à lire en famille; un court témoignage (audio) d'un couple engagé dans une recherche d'écologie intégrale; un défi concret pour progresser dans la conversion écologique; une prière pour la Création à lire en famille; des ressources pour aller plus loin.

Cet article a paru dans la revue Couples et Familles du diocèse de Liège

Vous trouverez le message de sa sainteté le pape léon XIV pour la 10ème journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la création 2025 ici [Message du Saint-Père pour la 10ème Journée Mondiale de Prière pour la Sauvegarde de la Création 2025 \[1er septembre 2025\] \(30 juin 2025\)](#)